



## LEALTAD CONSTITUCIONAL

«El PSOE ha dado pruebas claras de la defensa que hacemos de la Constitución. Pero hay espacios que se abandonaron y no se exploraron»

## RECURSOS ANTE EL TC

«El anterior Gobierno recurrió todo, por norma, a todas las autonomías en una especie de sospecha general sobre el modelo constitucional»

## ARTÍCULO 155

«El Gobierno tiene que mantener la defensa constante de la Constitución. No miramos para otro lado. No existe más margen que su cumplimiento»

## PRESOS DE ETA

«La dispersión de presos de ETA era una medida de una política antiterrorista que ya no existe. A partir de ahí, normalidad de la política penitenciaria»

# CARMEN CALVO

## «Algo se empieza a mover en Cataluña; no echemos leña al fuego»

La entrevista se celebra en la mesa donde la ahora vicepresidenta negoció el 155 con Sáenz de Santamaría. La 'número dos' del Gobierno prefiere no tener que volver a aplicar esta medida excepcional y confía en que la reunión de mañana y la política de distensión abran una etapa en la que los secesionistas renuncien a la vía unilateral **POR LUIS ÁNGEL SANZ**

**Pregunta.**— Quim Torra dice tener dos prioridades de cara a su reunión con Pedro Sánchez: un referéndum de independencia y la libertad de los presos que él llama políticos. ¿Habrá el presidente de esas peticiones?

**Respuesta.**— Le contestará de manera clara y conocida: no hay presos políticos en España y en nuestro país no está reconocido ni existe, el derecho de autodeterminación como no lo está en ninguna democracia.

**P.**— Le dirá *no*.

**R.**— Eso es conocido. No es nuevo. Lo que sí es nuevo es que la normalidad de las relaciones del Gobierno de España con todos los Gobiernos autonómicos, incluido Cataluña, se tiene que producir. Lo que sí es nuevo y constructivo es que el *president* venga a Moncloa y hable con el presidente del Gobierno de España.

**P.**— ¿Se celebrará un referéndum de independencia?

**R.**— No. La independencia de un territorio no está prevista en la Constitución. Y ningún gobierno constitucional de España la contempla. El artículo 2 de la Constitución establece por igual un solo Estado y el derecho a la autonomía política de sus territorios. Ambas cosas son igualmente importantes y compatibles.

Vamos a hablarle al *president* de la altísima autonomía que tiene Cataluña, una gran región desarrollada de Europa y del mundo. Nunca Cataluña ha tenido el nivel de autonomía y de descentralización de ahora.

**P.**— Con Rajoy se celebraron dos referéndums. ¿Cómo van a impedirlo?

**R.**— El Gobierno va a hacer compatible el cumplimiento de la Constitución con una normalidad de relaciones con Cataluña. Somos el Gobierno de un partido que ha dado pruebas absolutamente claras de la defensa que hacemos de la Constitución y de la democracia. Pero también pensamos que hay espacios que se abandonaron pronto y que no se exploraron bien. En esos espacios nos queremos mover: un terreno

constructivo, democrático y constitucional. Y esperamos que todos ayuden, porque la lealtad para defender la Constitución está vigente para todos los partidos. Dimos pruebas de que éste no es un asunto para la confrontación y pedimos a los demás que hagan lo mismo.

**P.**— ¿Se puede frenar a Torra con el traslado de presos, transferencias, inversiones y retirando recursos?

**R.**— El traslado de presos se ha producido en un marco de normalidad, cuando el juez Llarena ha dicho que ya no los necesita cerca. No ha habido ningún tipo de excepcionalidad. Cataluña, como cualquier otra

Con Cataluña y con todas las CCAA hay un gran trabajo político que hacer. No vamos a terminar julio sin que todos los ministerios hayan convocado conferencias sectoriales con las CCAA. Y esto es muy importante, porque nos hemos encontrado sectoriales que han estado tres, cuatro o cinco años sin reunirse. Esto es la normalización y el cumplimiento del marco de la Constitución.

**P.**— Torra insiste en que quiere culminar la independencia.

**R.**— Nosotros distinguimos muy bien el plano en el que nos queremos relacionar con normalidad y lealtad mutua. Pero también somos el Go-

tico que el anterior Gobierno tenía desaparecido. Nosotros impugnamos una moción, pero estamos en la misma posición de hablar y de construir con Cataluña.

El jueves, el Parlament también aprobó otra moción que decía lo contrario: hay que dialogar y encontrar salidas políticas a esta situación. Algo se empieza a mover en Cataluña a pesar de sus heridas. Nuestro Gobierno no puede echar leña al fuego. Al contrario: debemos sacar adelante esta situación de la que todos los españoles esperan que salgamos.

**P.**— Si el Govern vuelve a la vía unilateral y viola la Constitución, ¿aplicará el Gobierno el 155?

**R.**— Acabamos de lanzar un mensaje claro: frente a la moción del Parlament, impugnamos. No miramos para otro lado. El Gobierno tiene que mantener la defensa constante de la Constitución. Y la tiene que reivindicar. Los socialistas y este Ejecutivo nos sentimos partícipes plenos de la Carta Magna. No existe más margen que su cumplimiento.

**P.**— Usted negoció el artículo 155 con Sáenz de Santamaría en este despacho, ¿en qué se equivocaron?

**R.**— Yo creo que en nada.

**P.**— No frenó la deriva independentista y los secesionistas volvieron a ganar las elecciones.

**R.**— El objetivo del 155 era reponer la constitucionalidad quebrada en Cataluña. Nadie podía pensar que con el 155 iba a desaparecer el proyecto independentista. Nadie pensó que con un mecanismo constitucional se altera el comportamiento electoral de una sociedad instalada en la ruptura. Se trató de reponer la Constitución. Y funcionó. Funcionó tanto que hoy tenemos un *president* legal y legítimo. Hasta este momento, todo ha ocurrido con arreglo a sus obligaciones constitucionales, aunque el independentismo ha intentado otras opciones y por esto ha sido tan largo este procedimiento. La Constitución no ha fallado absolutamente en nada

autonomía, tiene contenciosos con el Gobierno y expectativas de resolución de problemas. En ese terreno, queremos encontrar a Cataluña.

## 'VAMOS A DETERMINAR DÓNDE ESTÁN LOS 120 MILLONES DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO'

**P.**— Van a estudiar cambios en el Código Penal para evitar que se produzcan sentencias como la de *La Manada*. ¿En qué sentido?

**R.**— En el sentido que ha hecho Suecia, que acaba de reformar su Código Penal para decir que salvo que una mujer diga expresamente *sí*, su respuesta es *no*. Es una fórmula extraordinaria. No podemos estar interpretando. Si una mujer no verbaliza *sí* es *no*. Lo ha hecho Suecia la semana pasada y lo está haciendo Alemania.

**P.**— La violencia de género no cesa con ningún Gobierno. ¿Tienen medidas para reducirla en el corto plazo?

**R.**— El Gobierno anterior no dejó determinados dónde estaban los 120 millones de euros que faltaban en los Presupuestos para cumplir el Pacto contra la Violencia de Género. Nosotros los vamos a localizar. Además, vamos a reunir a la Conferencia Sectorial de Igualdad para empezar a trabajar de forma coordinada con todas las CCAA. Y si hace falta, pondremos más recursos porque la prioridad de este Gobierno no es lanzar un mensaje: el Estado tiene que proteger a las mujeres.

biero que tiene que defender la Constitución y lo hace, por ejemplo, impugnando la moción que se aprobó el jueves en el Parlament. Esta moción significa pedir reponer unas leyes declaradas inconstitucionales por el Tribunal Constitucional. Lo impugnamos para defender la Constitución y el Estatuto de Cataluña.

—Eso quita para que el lunes podamos hablar de manera franca y constructiva sobre Cataluña? No. El plano jurídico no absorbe al plano político que tiene que defender la Constitución y lo hace, por ejemplo, impugnando la moción que se aprobó el jueves en el Parlament. Esta moción significa pedir reponer unas leyes declaradas inconstitucionales por el Tribunal Constitucional. Lo impugnamos para defender la Constitución y el Estatuto de Cataluña.



y hemos devuelto las cosas a su cauce natural: la política.

**P.**— El juicio del *procés* va a ser muy pronto. Si hubiera condenas, ¿el Gobierno estudiará conceder indultos como pidió Miquel Iceta?

**R.**— No sabemos si va a haber condenas. Cuando las haya, las aceptaremos y punto. El Ejecutivo no va a decir absolutamente nada de lo que tenga que hacer el Poder Judicial.

**P.**— ¿No habrá entonces indultos?

**R.**— Es que nosotros no sabemos siquiera si habrá condenas.

**P.**— Pedro Sánchez dice ahora que prolongará la legislatura hasta 2020, pero hace un mes afirmó que convocaría elecciones «cuanto antes».

**R.**— No podemos convocar elecciones antes del año electoral que viene. Además, en junio tendremos nuestros Presupuestos y luego habremos de ejecutarlos para decirle a la socie-

**PENSIONES**

«El traspaso de la gestión de la Seguridad Social al País Vasco no está sobre la mesa: el Gobierno nunca hará nada que quiebre la Constitución»

**INMIGRACIÓN**

«El 'efecto llamada' lo producen los que hablan del 'efecto llamada'. Al acoger al 'Aquarius' conseguimos que otros países también colaboraran»

**MEMORIA HISTÓRICA**

«Sacaremos los restos de Franco del Valle de los Caídos en cuanto podamos hacerlo. No se trata de abrir heridas sino de cerrarlas con dignidad»

**PP Y CIUDADANOS**

«La alternativa al PSOE es el PP. Ciudadanos podría haber cubierto el espacio del centro, pero ha decidido escorarse claramente a la derecha»



JAVI MARTÍNEZ

dad lo que queremos hacer. Hasta la moción de censura, la política estaba absolutamente bloqueada por un Gobierno que paraba normas y nos decía que no había margen para la política ni con Cataluña, ni con los ayuntamientos... El mensaje era: no se puede hacer nada. Y ese mensaje no se le puede dar a la sociedad. La democracia tiene que dar respuestas.

**P.** La negociación del decreto de RTVE ha sido turbulenta. ¿Serán así todos los acuerdos que tenga que sacar adelante el Gobierno?

**R.** Vamos a llevar al Parlamento objetivos que podamos acordar porque sabemos los escaños que tenemos. Si el PP hubiese estado en un nivel más razonable, habría entrado en la negociación de RTVE. Nosotros vamos a gobernar, queremos tomar decisiones realistas, posibles y razonables. De RTVE nos preocupa

su imparcialidad, pluralidad, objetividad y calidad. Pero también que esté bien gestionada. No nos puede dar igual que sus consejeros estuvieran con los mandatos agotados y con un presidente en funciones.

Además, hemos puesto a un presidente al que nombró el PP y al que mantuvo al frente de una radio pública seis años. ¿Dónde está el problema para que no entraran?

**P.** Los portavoces del PP y de Cs les acusan de pagar un precio político a los independentistas. ¿Hay algún acuerdo que no conozcamos?

**R.** No solamente no hay ningún acuerdo oculto. A los ciudadanos ya les debe resultar extraño que si este país lo gobierna la derecha, todo es normal y bueno. Pero si gobernan los demás, parece que siempre hay algo raro. Ya está bien.

**P.** ¿Cuándo sacarán los restos

de Franco del Valle de los Caídos?

**R.** En cuanto los procedimientos que tenemos que poner en marcha se terminen. Lo importante es que este Gobierno va a cumplir la Ley de Memoria Histórica y el estudio de los expertos que aprobó el Congreso.

**P.** ¿Será antes de agosto?

**R.** El procedimiento es complejo en función de si la familia entiende o no que es conveniente hacerlo. Será cuando lo podamos hacer. Pero los restos de Franco no deben estar en ese espacio. En el Valle de los Caídos hay 30.000 víctimas de los dos bandos que merecen todo el respeto de este país. La Iglesia está absolutamente de acuerdo en hacerlo. Nosotros pensamos que no se trata de abrir heridas, sino de cerrarlas con dignidad y con criterio democrático.

**P.** ¿Cuándo comenzará el traslado de los presos de ETA?

**R.** No. La Seguridad Social no se va a transferir y se lo hemos dicho al

**R.** Está en estudio. La dispersión de los presos de ETA era una medida de una política antiterrorista que ya no existe. Hemos derrotado a ETA, la banda ha entregado las armas en una escenificación ridícula y la dispersión ya no tiene ningún sentido. A partir de ahí, normalidad de la política penitenciaria.

**P.** ¿Se les va a exigir que pidan perdón y que repudien a la banda?

**R.** Eso ya está previsto. Por cierto, si hay algún presidente que trasladó a presos de ETA con la banda existiendo fue José María Aznar. Y trasladó a más de 100.

**P.** Pedro Sánchez e Iñigo Urkullu acordaron crear un grupo de trabajo para estudiar transferencias pendientes, entre ellas la gestión de la Seguridad Social.

**R.** No. La Seguridad Social no se

PNV. Se van a activar comisiones bilaterales que no se estaban reuniendo y que están en los estatutos; lo mismo que con Cataluña.

**P.** ¿No se va entonces a estudiar el traspaso de la gestión de la Seguridad Social, como dice Urkullu?

**R.** El *lehendakari* puede querer cosas, pero el Gobierno de España nunca va a hacer nada que quiebre la Constitución. El traspaso de la gestión de la Seguridad Social al País Vasco no está sobre la mesa.

**P.** ¿Subirán mucho los impuestos?

**R.** Estamos estudiando los cambios en la fiscalidad. Queremos mejorar y proteger el Estado del Bienestar. Eso requiere una revisión de los ingresos y los gastos. Y la vamos a hacer de manera posible, justa, prudente y cumpliendo con Europa.

**P.** O sea, ¿con el cambio de Gobierno pagaremos más impuestos?

**R.** No. Con el cambio de Gobierno vamos a buscar el equilibrio entre ingresos y gastos que proteja la igualdad de los españoles.

**P.** ¿La acogida del *Aquarius*, el anuncio de la retirada de las concertinas y el relajamiento de la política de asilo genera un efecto llamada?

**R.** No. El efecto llamada lo producen los que hablan del efecto llamada. Con la decisión sobre el *Aquarius* conseguimos que Malta colaborara con la ayuda humanitaria, que Italia proporcionara dos fragatas y que Francia se haya llevado a la mitad de los migrantes que llegaron. Camino al andar.

Además, Pedro Sánchez ha conseguido 500 millones para los países de origen de la migración, más fondos para la frontera sur de España y para Marruecos. Ése es el camino. No va a ser fácil, pero hemos empezado a trazar una senda en la que estamos dispuestos a actuar en el marco de los derechos humanos.

**P.** ¿Qué le parece el resultado de las primarias del PP?

**R.** Me alegra que hasta la derecha haya entendido las primarias. Dijeron que eran un lío, o que el PP era un partido unido y nosotros no. Pero quiero ser respetuosa. En el siglo XXI hace falta que los ciudadanos militen en los partidos y que no se les tenga de invitados de piedra.

**P.** ¿Le sería más fácil entenderse con Sáenz de Santamaría, con la que negoció el 155, que con Casado?

**R.** Yo tengo la obligación de entenderme con el que elige el PP. No quiero influir para nada. A Casado no lo conozco y a Sáenz de Santamaría la conozco desde hace tiempo y he trabajado con ella. Pero no tengo favorito ni lo debo tener.

**P.** Con el PSOE en el Gobierno, ¿quién es la alternativa, PP o Cs?

**R.** El PP. Cs podría haber cubierto el espacio del centro, pero ha decidido escorarse claramente a la derecha. El PP recoge de forma amplia la derecha de este país.